

REDACCIÓN  
Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25  
EXTRANJERO : : 2'25

Los manuscritos no publicados  
no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS - HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados.

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : 5 céntos.  
Id. atrasado : : 10

## Almanaque BAILLY-BAILLIERE

PARA 1903

Precio: pesetas 1'50 en rústica y 2 encuadernado

Se ha puesto a la venta la primera remesa en la Librería de J. Tous, Cort 14 y 16.

TARJETAS POSTALES

## Colección ULTIMA HORA

1.ª serie

Tipos y Bailes Populares de Mallorca

La colección de 10 postales 1 peseta

De venta en la Librería de J. TOUS.—Plaza de Cort, 14 y 16.

## Tratado práctico

para aprender  
a cortar y confeccionar toda  
clase de vestidos  
Ropa blanca y vestidos

Precio 6 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

## Subasta voluntaria

El día doce del actual a las once, será vendida mediante subasta, al mejor postor, si la postura acomoda, una casa sita en el Arrabal de Santa Catalina que consta de cuatro botigas, dos de ellas en la calle 14 números 23 y 25; otra en la calle 15 número 1 y otra en la calle 16 número 2; lindando la íntegra finca, al ingresar en ella, por la calle 14, con la calle 16 a la derecha, con la calle 15 a la izquierda y con casa de D. Gaspar Segura a la espalda.

La subasta se efectuará en el despacho del Notario de esta capital D. José Socías y Gradolí.

Para informes y detalles: Centro Judicial y Administrativo de «Borrás y Pizá» y D. Rafael Ramis. Plaza de San Antonio 7.

## El Crédito agrícola

Precedido de extenso preámbulo ha publicado la Gaceta el proyecto de ley de Crédito agrícola que el ministro de Agricultura se propone presentar a las Cortes.

Divídese dicho proyecto en cinco partes, que son:

De las sociedades de crédito agrícola. Del registro de crédito agrícola cultural.

De las garantías, del procedimiento y del concurso de créditos.

De los privilegios sobre mobiliario agrícola y del orden de su prelación.

Del crédito agrícola territorial.

El fin principal de este proyecto de leyes no sólo elevar la situación de cuantos viven de la tierra y a labrarla se consagran, facilitándoles con el crédito el capital necesario para sus empresas, sino también hacer posible la mejora de las condiciones en que vive la clase agrícola por medio de una transformación del último que trascienda a la misma propiedad territorial.

Estímense operaciones de crédito agrícola comprendidas en los beneficios de esta ley:

1.º Prestar, con los fines exclusivamente agrarios, a los terratenientes, cultivadores, ganaderos y explotadores, de industrias rurales, con garantía personal, pignoratitia ó hipotecaria.

2.º Vender a plazo a los mismos ó adquirir en común por cuenta de los socios y para ellos semillas, abonos, ganados, aperos, máquinas y en general cuanto sirva a la industria agrícola.

3.º Abrir cuentas corrientes a las propias personas por el plazo de un año y a voluntad de la Sociedad.

4.º Favorecer las mejoras culturales.

5.º Facilitar a los cultivadores la adquisición de fincas y a los propietarios la liberación de los cargos que afectan a la propiedad.

6.º Establecer almacenes de frutos y productos de las industrias agrícolas para facilitar su venta, empeño ó negociación.

7.º Cualquiera otra operación que el

gobierno juzgue prudente incluir en los beneficios de esta ley y que tienda a la mejora ó perfeccionamiento de las industrias rurales.

## Lecturas amenas

Jurados con faldas  
Dos jóvenes muy lindas han desempeñado recientemente las altas funciones de jurados.

El caso ha sucedido donde ocurren todos los hechos estrambóticos: en los Estados Unidos, ciudad de Denver, Estado del Colorado.

Dos coristas de una compañía de ópera, que había hecho fiasco, se vieron en la necesidad de organizar una función teatral, con cuyos productos se proponían regresar a Nueva York.

Con objeto de colocar algunos billetes se hallaban en el Juzgado de la ciudad mencionada, cuando sobrevino un agente de policía, Mr. Philbin, quien llevaba ya varias horas buscando dos jurados, sin conseguir encontrarlos.

Vió a las coristas y les propuso satisfacer a cada una de ellas la módica suma de dos francos cincuenta céntimos si se prestaban a ejercer las funciones de jueces de hecho.

Las dos jóvenes se apresuraron a aceptar la proposición del agente, y fueron conducidas ante el juez.

Este, dirigiéndose a las partes interesadas, preguntó si tenían algún inconveniente en que las muchachas figuraran entre los individuos del Jurado.

Los abogados, procediendo con exquisita galantería, renunciaron al privilegio que las leyes del Colorado les reconocen de recusar a las mujeres que por inadvertencia sean designadas para administrar la justicia popular, y así ocurrió que las señoritas Catalina Dalton y Edith Warner han sido los primeros individuos de su sexo que han contribuido, en su calidad de jurados, a la absolución de un inocente ó a la condenación de un culpable... ó viceversa.

## Despertador improvisado

He aquí la manera de reemplazar el despertador cuando se tiene que madrugar:

Se toma una bujía ordinaria y en ella se marcan longitudes iguales al diámetro de una moneda de 10 céntimos.

Cada división de ésta durará ardiendo una hora con una aproximación de tres minutos.

Se cuentan tantas divisiones de éstas como horas han de transcurrir hasta en la que se quiere levantarse, y en la línea correspondiente se clava un alfiler calentando previamente la punta para que entre fácilmente. En la cabeza del alfiler se cuelga un objeto de hoja de lata, dejándolo suspendido desde una mesa ó la chimenea, de manera que, cayendo de alguna altura, produzca ruido.

Se enciende la bujía, y transcurridas tantas horas como divisiones se han marcado, el alfiler queda sin sujeción y el objeto de hoja de lata cae desde su altura con estrépito sobre el suelo, despertando el dormido.

El medio es ingenioso y utilizable por todos aquellos que no tengan el sueño a prueba de cañonazos.

## Jurisprudencia teatral

El juzgado de Oette acaba de resolver una interesante cuestión de derecho, que va a sentar jurisprudencia en Francia.

¿Puede una artista exigir la presencia de su marido entre bastidores?

Ante la negativa formal de su director a dejar entre el escenario a su esposa, madame Rigoud Labens, primera tiple del Kursaal de la Plage, en dicha población, ha exigido la rescisión de su contrato y dos mil francos en concepto de indemnización de daños y perjuicios.

El Tribunal ha dictado un fallo reconociendo el derecho de la artista a rescindir su contrato, y la ha concedido quinientos francos de indemnización.

## La luz que habla

Trátase de una reciente aplicación de la electricidad hecha por un profesor alemán y perfeccionada por un francés.

El aparato es sencillísimo, y consiste en una lámpara de arco sin globo, colocada sobre una tableta de vidrio aislador y ligada con un regenerador. La lámpara está unida por medio de un hilo a un micrófono que puede colocarse a cualquier distancia.

Cuando se enciende la lámpara y el arco brilla luminescente, si alguien habla ó canta sobre la piedra del micrófono, la lámpara transmite el sonido claro y distintamente, con tal colorido que no parece sino que la persona que habla ó canta se halla en el mismo ambiente en que la lámpara está colocada.

## Una estatua de Shakespeare

En Elseneur (Dinamarca) va a erigirse una estatua de Shakespeare en la plaza situada entre el puerto y la estación del ferrocarril, frente a la terraza del castillo de Kronborg, llamada «terrace de Hamlet».

Ya se sabe que sobre esta terraza colocó Shakespeare la famosa escena entre Hamlet y el fantasma de su padre asesinado. No lejos de allí se encuentran, según se dice, la tumba de Hamlet y el «manantial de Ofelia».

El comité que se ocupa en la erección de la estatua, que será ejecutada por el escultor danés Hansens, está presidido por el coronel Christensen, comandante del castillo de Kronborg. Se espera que la inauguración se verificará durante el año próximo.

## Política modernista

La política modernista no es discutir sobre fantasmas, sino estudiar los verdaderos problemas sociales ó económicos que determinan el progreso material, no el político, que está esculpido en las costumbres y en las leyes de las sociedades modernas.

Los parlamentos que no estudian, dirigen y encauzan las energías nacionales por el camino de lo práctico incurrer, como el de España, en graves responsabilidades, porque ya no es tolerable que un pueblo cuyas estadísticas están pidiendo a gritos una transformación radical en las costumbres y en los procedimientos directivos, tenga que soportar la incapacidad política y parlamentaria de sus partidos y de sus Gobiernos para realizar el progreso verdadero que consiste en poder presentar a la consideración política resultados de prosperidad efectiva que se traducen en cifras, en millones de pesetas, producto de una bien entendida aplicación de las fuerzas nacionales al desarrollo de la riqueza pública.

En España la labor parlamentaria y política tiene un valor negativo, efecto, sin duda, de la pésima dirección pública, empeñada en seguir derroteros imposibles.

Ya tenemos las leyes fundamentales saturadas de principios políticos en armonía con las necesidades y los sentimientos del país.

Ahora es preciso hacer leyes prácticas que abaraten la vida, engendren la riqueza y fomenten el comercio y la industria.

Tiempo es ya de cerrar la puerta a lo fútil y abrir a lo práctico, dejando los discretos y la retórica para empezar de una vez el estudio de las necesidades públicas en el orden racional.

ENCICLOPEDIA del fotógrafo aficionado, 10 tomos 20 pts.—Librería de J. Tous.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA de Agricultura Práctica, 12 tomos 18 pts.—Librería de J. Tous.

## De Teatros

LIRICO

La interpretación de *Gli Hugonotti*, fué anoche superior a la del jueves. Artistas y orquesta más seguros de la partitura consiguieron que la obra resultara ajustada.

La contralto Srta. Berti obtuvo una ovación viéndose obligada a repetir la hermosa aria del segundo acto.

Para mañana domingo está anunciada la última representación de *Gli Hugonotti*, por lo que promete estar concurrenciosísima la sala.

XC

Para la última decena que empieza mañana, la Empresa ha modificado las condiciones de abono y precio diario, rebajando el importe del timbre, el cual correrá a cargo de la Empresa, de modo que la entrada general será de 80 céntimos de pesetas sin recargo alguno, butacas de patio con entrada 250 pesetas sin recargo alguno.

XC

Para el lunes próximo está anunciado el estreno en Palma de *Las Tosca*, la que será cantada por los aplaudidos artistas Srta. Palerm y Lery y los Sres. Tedeschi, Puiggener y Banquells.

El decorado que ha pintado espresamente para dicha obra el pintor milanés Sr. Zamboni es magnífico.

## Higiene en los alimentos

Rectificando ideas y conceptos erróneos, muy bien aceptados hasta el día por la opinión pública, el sabio naturalista Mr. Gallaverdin consigna las siguientes conclusiones en un estudio, como todos los suyos, nutrido de sana doctrina y calcado en la experimentación.

Para aumentar—dice—nuestra calor orgánico y nuestras fuerzas muscular, intelectual y moral, conviene que nos acostumbremos a digerir lo más fácilmente posible:

1.º Toda clase de sustancias grasas, como leche, mantecas, chocolate, cacao, carne gorda, médula de los huesos y los aceites vegetales.

2.º Los feculentos, muy especialmente los que contienen mayor cantidad de materias grasas ó azucaradas.

3.º Las diversas materias azucaradas, miel, dulces y frutas que contengan azúcar.

Seguidamente echa este jarro de agua fría sobre los idolátras del buen solomillo: conviene consumir la menor cantidad posible de carne, que la ciencia ha comprobado sus inconvenientes y su inferioridad como alimento. Al efecto, invoca, de acuerdo con M. Bouchard, el ejemplo de los niños ingleses, cuya alimentación se compone, casi exclusivamente, de té, mantecas, aceites, arroz, patatas y frutas, pues solamente les dan carne una vez al día, y ésta nunca después de las dos de la tarde.

Pero como sobre este punto no tiene criterio cerrado, sino que, por el contrario, es partidario del justo medio, afirma que hacen muy mal los llamados *vegetarianos* en rechazar en absoluto la carne, porque ésta consta de parte negra y parte gorda, y sabido es que lo gordo de la carne contiene, lo mismo que la manteca, hasta un 83 por 100 de las materias grasas y la *caseína* ó médula de los huesos, hasta un 76 por 100, como el aceite de olivas.

No debemos, pues desentendernos, al resolver el problema de la alimentación, de que las grasas, las féculas y los azúcares, constituyen tres tipos de verdadero alimento de ahorro, puesto que aumentando, como aumentan, el calor y las fuerzas, retrasan y disminuyen el gasto de líquidos y tejidos del organismo.

Combatiendo otro error muy vulgarizado, dice que no deben excluirse las materias grasas de la alimentación de los que habitan países cálidos, por el hecho de las altas temperaturas que soportan, sino que es muy conveniente, por el contrario, hagan uso de ellas, aunque en menor cantidad, puesto que son origen de fuerza y celman el hambre y la sed. El instinto de la vida en los indígenas de las regiones tropicales, lo demuestra así evidentemente, pues en aquellas en que no disponen de aceites ni mantecas, se alimentan con maíz, que contiene

cuatro veces más grasa que el trigo; y los negro del África ecuatorial tienen, como plato nacional de Bahomey, y en gran estima, el *cololo*, que se compone de diez vegetales diferentes, aderezados con mucho aceite de palma.

Termina su estudio este notable higienista consignando que las materias grasas, como preservativo y curativo del raquitismo, pueden y deban utilizarse ventajosamente, hasta en los países más cálidos del globo.

## La legislación de enseñanza

El proyecto de ley sobre reorganización de la enseñanza que el ministro de Instrucción pública ha leído en el Congreso, es de suma importancia y muy largo.

Contiene cinco bases que tratan de la enseñanza en general, de la primaria, de la general y técnica, de la universitaria y especial y del Consejo de Instrucción pública.

Contiene, por último, una base especial en que se previene que aprobado el proyecto por las Cortes, el Gobierno nombrará una comisión informadora de once individuos, elegidos entre los que desempeñen ó hayan desempeñado los cargos de ministro de la Corona, Presidente del Consejo de Instrucción Pública, Director de alguna de las Reales Academias, Rector de Universidad ó catedrático de la Universidad Central.

También formará parte del Consejo un secretario elegido por el ministro de Instrucción Pública.

Ante aquel, y durante el tiempo que se determine, se abrirá un concurso público sobre las reformas necesarias en la legislación de enseñanza, terminada la cual el Consejo de Instrucción Pública, en unión de dicha comisión informadora, procederá a la redacción definitiva de la ley de Instrucción Pública.

## Notas de Sport

FUTBOL

En otra ocasión, no hace mucho, desde este sitio daba cuenta de que algunos entusiastas jóvenes residentes en esta localidad estaban practicando ejercicios de futbol en el velódromo de San Españolet.

Aquellos han formado una sociedad que denominan *Foot-Ball Club España*, y a la que en breve darán vida legal; es decir, que lo pondrán en conocimiento del Gobernador civil para que esté constituida legalmente.

La sociedad ya marcha y sus socios han nombrado presidente al joven Don Bartolomé Oliver y Palet.

Deseamos próspera vida al nuevo club deportivo.

XC

Posteriormente a la formación del *Futbol Club España*, he hablado con el profesor de Gimnasio del Instituto General y Técnico de esta ciudad, mi amigo D. Adolfo Revuelta quien me ha manifestado sus deseos de implantar en Palma un juego, que viene a ser el mismo futbol, pero con ciertas modificaciones, entre ellas, el aumento de jugadores que intervendrán en el deporte. Podrán tomar parte en él unos treinta.

El Sr. Revuelta, a quien han facilitado un reglamento de dicho nuevo futbol, piensa en breve ponerlo en práctica entre los alumnos de gimnasio del Instituto para cuyo fin ha pedido permiso al Sr. Alcalde para establecer dicho campo deportivo en el foso de la izquierda de la puerta de Jesús.

El asunto está tramitándose. Existen noticias de que su resultado será satisfactorio para el Sr. Revuelta, de lo cual me complazco.

XC

El próximo jueves, por la tarde, el *Futbol Club España* ensayará un partido en el velódromo de San Españolet.

PEDAL Y MANUBRIO.

POSTALES

## Colección Casas

Tipos de españolas

2 ptas. la colección de 10

Librería de J. Tous.—P. Cort 14 y 16.

# Lotería Nacional

**Sorteo 10 Noviembre**  
 Mañana último día de billetes  
 En la Administración n.º 1, plaza de Cort, quedan fracciones de los números: **8824, 8829, 13916, 13919** del sorteo que se celebrará el próximo lunes 10 Noviembre.  
**10 PTAS. EL DECIMO**

## INFORMACION

### Postales Mallorquinas

Como si no fuera bastante a satisfacer los más delicados y caprichosos gustos el rico surtido de tarjetas postales que hallan los aficionados en la librería de D. José Tous, algunas de ellas de asunto mallorquín, acaba de confeccionarse ahora y ponerse en venta la 1.ª serie de la colección **ULTIMA HORA**, que representa en bonitas fotografías los más pintores tipos y bailes populares de esta isla.

Los tambores de la Sala, una fiesta de pueblo, un baile de payesas, los *coisés* de Montuiri, los *catallets* de Felanitx, y varios excogidos ejemplares entre los más típicos y auténticos de camuésinos y *aiotes* de nuestra payesía, componen la nueva serie, que no extrañaríamos ver en breve agotada.

Los que sobre lo forastero y exótico gustan de lo que es típico y ofrece impresiones características de nuestro país, seguramente concederán a esta nueva serie de postales mallorquinas, que bien podríamos calificar de populares, reconocida preferencia.

El caso es que la merecen, por sus interesantes asuntos y esmerada confección, que corre parejas con su baratura. La serie de 10 postales vale una peseta.

### Sentencia

La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de Manacor sobre supuesto delito de alzamiento de bienes; y por ella se absuelve a los procesados D. Juan Egea, y D. Ignacio Figuerola; se decreta la inmediata libertad del primero que estaba preso y se ordena la cancelación de los embargos practicados.

### Asuntos municipales

Vienen confirmando de Madrid las buenas impresiones recibidas respecto del recurso interpuesto contra el tribunal Contencioso Administrativo por el Ayuntamiento acerca de la diferencia de contribución entre esta ciudad y el Arrabal de Santa Catalina, puesto que en la reunión de Ministros del Tribunal Contencioso se ha acordado revocar la orden impugnada. El alcance del fallo se discutirá en otra reunión.

### Mercado

Como de costumbre hoy se ha celebrado mercado en la Plaza del mismo nombre.

Se han presentado a la venta gran variedad de géneros: frutas, árboles de plantel, bieniería, aceitunas, etc.

Lo que más ha abundado en cantidad ha sido la aceituna; se ha acabado el período de venta de la aceituna verde y los payeses presentan al público la llamada *pensada*.

Esta clase obtiene mucha aceptación apesar de llevar buen precio.

Se han hecho bastantes ventas de árboles frutales de plantel, pues actualmente es la época de las transplantaciones.

### Identificación de un cadáver.

El Ayudante de Marina de Alcudia participa al Sr. Comandante con fecha de hoy que el cadáver aparecido en *Cala Molins* de aquel distrito no guarda relación con la *Ischa* que apareció en las *Covases*, de que dimos cuenta en números anteriores, toda vez que dicho cadáver ha sido identificado por individuos de su familia y por las iniciales que llevaba en los calzoncillos habiendo convenido que el expresado cadáver es el del hombre que desapareció en Sóller el día 18 del mes próximo pasado.

### Entreno de un teatro

Esta noche ha de empezar sus tareas en el Casino Teatro de Felanig recientemente construido la gran compañía de zarzuela cómica que dirigen el primer actor D. Miguel Casas Pedrol y el maestro concertador D. José María Lorente, en la que figuran las primeras tiple Sra. D.ª Manolita Rodríguez y doña Elvira Herrero y otros muchos artistas de ambos sexos ventajosamente conocidos.

La función elegida para el *debut* es escogida y variada, debiendo ejecutarse las tres zarzuelas *El Cabo Primero*, *La Viejecita* y *Dolorettes*.

Según nos informan desde Felanig, las localidades están completamente agotadas.

### Desgracia ó suicidio?

*La primera noticia*  
 Esta mañana, hemos tenido noticia de que en la playa de *Son Alegre*, había aparecido el cadáver de una mujer joven y soltera.

*En averiguación del hecho*  
 Enseguida de tener noticia del hecho uno de nuestros reporteros ha pasado al punto donde ha aparecido el cadáver, con objeto de practicar las oportunas averiguaciones.

La noticia, por ser mala, ha circulado con rapidez entre los vecinos del Arrabal de Santa Catalina y de Palma.

Las inmediaciones del sitio donde ha aparecido el cadáver se ha visto concurridísimas de personas desocupadas.

*El hecho*  
 Sobre el terreno nos hemos informado de lo siguiente:

En el punto conocido por *Es Salt d' es Cà* entre unas rocas y dentro del agua ha sido encontrado el cadáver de una mujer que tenía la cara envuelta con las faldas que vestía.

Por su aspecto puede juzgarse que tendría unos 60 años de edad.

Entre los muchos curiosos que han visto el cadáver no ha habido ninguno que lo reconociese por lo cual no ha podido ser identificado.

El Juez de Marina D. Mariano Sbert y Canals y su secretario D. José M.ª Vives Fernandez se han personado en el lugar del suceso ordenando el primero el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio, en donde estará expuesta hasta mañana a las doce para ver si se logra identificarlo.

Han estado en el sitio donde ha aparecido el cadáver para prestar sus servicios el inspector de policía Sr. Aparici y el comandante de la Guardia municipal Sr. Pascual.

### Militares

*Vacantes.* - Sanidad militar: Existiendo una vacante en Baleares de médico primero, los que de dicho empleo deseen ocuparla, lo manifestarán por conducto de los inspectores respectivos.

*Presentación.* - Los reservistas deben tener presente que en fin del mes actual termina el plazo para que verifiquen su presentación a las zonas provistas de sus correspondientes pases, pues no sería difícil que a los que dejen de verificar su presentación se les aplique el artículo 247 de la vigente ley de reclutamiento, obligándoles a ingresar en filas y enviarlos a otra región para servir de tres a seis meses como castigo.

Los que cambien de residencia ó viajen por la península deben recoger de las zonas la autorización correspondiente, pues también pueden ser llamados a filas en iguales condiciones que los anteriores.

### Del mar

A las siete y media ha llegado procedente de Barcelona el vapor-correo *Bellver*.

A las cinco de esta tarde ha salido para Ibiza y Alicante el vapor correo *Isheo*.

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina:

«Sóller 8 a las 8.  
 Viento flojo mar larga del S. cielo despejado».

«Alcudia 8 a las 9.  
 Viento S. O. flojo mar calmada buen tiempo».

### Notas del Carnet

*DE VIAJE*  
 Hoy en el vapor *Bellver* han venido de Barcelona el Diputado a Cortes don Guillermo Moragues, D. Juan Zaforteza, D. Joaquín Jover, D. Sebastián Ramón, D. Jaime Monjo, D. Mariano García, D. Luciano Sánchez, D. Antonio Sala, D. Pedro Abello, D. Pablo Bernaldo, D. Francisco Rovira, D. Andrés Lupo y señora, D. José Saliz y señora, D. Antonio Armengol, D.ª Angela y María Semir, D.ª Remedios y Mercedes Girona y D.ª María Verd.

### AVISO

Un caballero, que posee varios idiomas, está acostumbrado a llevar la correspondencia y es práctico en Contabilidad y Teneduría de Libros. teniendo disponibles algunas horas por las mañanas y todas las tardes, desearía encontrar ocupación como Administrador de alguna casa, Secretario particular, corresponsal ó Tenedor de libros. Se darán las mejores referencias y se ofrecerán las garantías que se deseen. Dirigirse X. Y. Z. CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia.

### Cochero

Se necesita uno. San Felio, 14, informarán.

# Maura - Silvela

La conjunción y alianza política de los Sres. Silvela y Maura, con las respectivas huestes que acandillan, es ya de hoy más un hecho manifiesto y consumado.

No porque desde meses atrás se aceptara como tal y flotara en el ambiente político como suceso más ó menos próximo a realizarse, han dejado de tener importancia y ser oídas con interés las declaraciones del Sr. Maura, en su discurso de anteayer en el Congreso.

No tenemos aún el texto íntegro del discurso. Más el conciso extracto que la información telegráfica nos anticipó, es suficiente para alejar toda ambigüedad sobre las sustancia y alcance de la evolución acordada hace tiempo, consumada ahora y proclamada.

Las afirmaciones del diputado mallorquín no han podido ser más explícitas.

Contestando al señor Romero Robledo, que dijo que le ve junto al señor Silvela, dice que su actitud respecto de éste es muy clara.

Gobernar es realizar lo que se piensa. Ha dicho que yo soy de los que están incondicionalmente dispuestos a aceptar el Gobierno.

Los que tal dicen se equivocan; nunca lo he estado, porque gobernar no es estar en francachelas de amigos y de familia, sino vencer constantemente dificultades con gran resolución.

En un párrafo elocuente expresa cómo el señor Silvela y él han coincidido y acordado realizar reformas en la Administración que antes se creía que no podían realizarse.

¿Está esto claro?  
 El señor Romero Robledo: Para mí sí; para la gente no.

El señor Maura: Siendo claro para S. S. ¿qué más quiero yo? Ya lo explicará S. S.

Termina confirmando su unión con el señor Silvela.

Nos unimos, dice, para realizar estas reformas, y lo cumpliremos, sin haber firmado ningún documento.

(Aplausos de los gamacistas y conservadores)

Estamos, pues, en presencia de una nueva fase que desde ahora ha de ofrecer la marcha de los sucesos políticos.

Esta alianza y concentración del partido conservador con el que siguió las inspiraciones del Sr. Gamazo y hoy reconoce como jefe indiscutible a D. Antonio Maura, ha de pesar é influir poderosamente en las futuras soluciones de la política española.

La actitud adoptada por los jefes y los adictos que más de cerca les rodean, determinará á no dudarlo las nuevas orientaciones de la política provincial, dispuesta casi siempre a adaptarse, por convicción ó por disciplina, á las impresiones ó consignas que de arriba le llegan.

En tales circunstancias, hemos creído de interés explorar el criterio y opinión de nuestros políticos más significados. No ha salido fallido nuestro empeño; y de momento, sin perjuicio de ampliarla, comenzamos á publicar nuestra información, trasladando con la mayor fidelidad las declaraciones que hemos obtenido.

### D. Pedro Sampol

Nos recibió anoche el respetable político conservador en un saloncito de su casino confortable Precisamente en aquel momento estaba hojeando la prensa, enterándose de los sucesos políticos, mejor dicho, del suceso del día, de la unión de los señores Silvela y Maura.

Para el señor Sampol, aquella noticia no era nueva. Nos dijo que hacía más de un año, antes de que visitara Mallorca la última vez el Sr. Maura, que sabía la coincidencia de pareceres políticos entre Silvela y Maura. No ha extrañado, pues, las manifestaciones hechas últimamente por el Sr. Maura en el Congreso. Tarde ó temprano, la unión se tenía que hacer.

¿Y los conservadores mallorquines —le preguntamos— qué opinan de esta unión? La actitud de Vds., respecto de los mauristas ¿cuál será?

—Yo no puedo contestar á la primera de estas preguntas, porque no ha habido tiempo de reunirnos; lo que le digo, son opiniones particulares mías. En cuanto que la unión de Silvela y Maura puede ser muy provechosa para España. Nuestra actitud será la misma que adopten en Madrid. Nosotros, fieles á la política del Sr. Silvela, obedeceremos cuanto éste nos diga. Es indudable que en la unión se habrán establecido condiciones; pues aquí, también haremos respetar estas condiciones, y las aceptaremos.

¿Cree V. que habrá reparos entre los conservadores en ir unidos con los mauristas?

—Creo que no. No los puede haber,

siendo así que el Sr. Maura ha dicho que en la resolución de varios problemas políticos coincidía con las soluciones que tenía el Sr. Silvela. El Sr. Maura, pues, entrará en el Gobierno con Silvela y juntos solucionarán los problemas que hay pendientes. Es difícil decir lo que durará esta unión. Existen ejemplos de que políticos se han unido para objetos determinados, habiendo luego continuado unidos para siempre. Esto puede suceder con Silvela y Maura. Se unen para resolver varios problemas; al estar resueltos estos bien pudieran separarse, bien pudieran seguir trabajando juntos. Es indudable que en ciertos puntos encontraremos resistencia á esta unión; pero procuraremos vencerla en algunos puntos y contemperizaremos en otros, hasta conseguir la verdadera unión.

No quisimos insistir más. Las francas explicaciones de nuestro distinguido amigo fueron bastantes para que quedáramos satisfechos de la misión que nos llevó á visitarle. Agradecemos la deferencia tenida con nosotros y nos retiramos, saludándole afectuosamente.

### D. Enrique Sureda

El Sr. Sureda, por representar la otra rama de los conservadores, la de procedencia silvelista, creímos era otro político que debía ser consultado.

Nos dijo que desde el mes de junio, en su viaje á Madrid, supo por boca del Sr. Dato que la unión de los conservadores y gamacistas era un hecho. Tarde ó temprano, tenía que hacerse, porque los gamacistas tenían que decidirse.

Está satisfecho de las declaraciones que ha hecho el Sr. Maura, lo cual viene á aclarar y fijar bien la situación de aquel político. En su concepto, la referida unión, por lo que respecta á Mallorca, será de mucho provecho, puesto que así habrán acabado las rivalidades y las luchas políticas, que tanto perjuicio han ocasionado. Con la unión, se podrá dedicar á trabajar en provecho de este país. No cree que existan dificultades para la dirección de la política, puesto que cree vendrán resueltas de Madrid. En Palma, desde luego no habrá dificultad; en algunos pueblos, tales como Santa Margarita, Campos y Pollensa, cree surgirán algunos, que el partido conservador sabrá zanjar, porque está acostumbrado á la abnegación.

Terminó diciendo que el Sr. Maura, en el primer Gobierno, entrará á formar parte de él como ministro de Marina, pudiendo de esta manera desarrollar todos sus planes, que han sido objeto de muchos de sus discursos.

Nos retiramos del despacho del señor Sureda, agradecidos á su amabilidad y satisfechos de sus manifestaciones.

### D. Manuel Guasp

Creímos conveniente, aunque el señor Maura haya hecho tan terminantes declaraciones, ir á consultar la opinión del presidente del Comité Gamacista de Mallorca, D. Manuel Guasp, quien nos recibió en el despacho de la Compañía de las Salinas.

Nos dijo que por los artículos que publicaba *El Imparcial*, trasluciese fácilmente que Maura y Silvela tendían á un mismo fin; que por los detalles telegráficos incompletos publicados por la prensa, ha venido en conocimiento de que aquellos políticos hablaron claro, que ya era hora; de lo cual deduce que Maura y Silvela han llegado á una coincidencia de ideas, lo cual hace posible que juntos puedan formar parte de un mismo Gobierno.

Esta coincidencia, en su concepto no determina que se fusionen los partidos conservador y gamacista; lo que sí indica es que juntos pueden marchar gobernando á España, sin perjuicio de seguir siendo gamacistas los gamacistas y conservadores los que ya lo son desde antes.

—Nosotros, nos dijo el Sr. Guasp, seguiremos la norma de conducta que nos tracen de Madrid; estando casi seguro de que todos acatarán las órdenes que se reciban.

¿Y si resultara que no sólo fuera coincidencia de ideas, sino unión de partidos, habría diferencias entre ustedes, separándose algunos, por no querer ir con los conservadores?

—Esto no podrá suceder; porque desde hace mucho tiempo todos somos amigos con los personajes conservadores y siempre que hemos querido, nos entendimos. Ahora, más que nunca, creo no habría inconveniente en formar un partido, ya que parece que las ideas de Maura han coincidido con las del señor Silvela.

El Sr. Guasp no puede en definitiva formar concepto completo de las declaraciones de Maura, puesto que los telegramas relativos á su discurso, son hasta ahora incompletos.

Nos retiramos, agradeciendo al señor Guasp sus manifestaciones, que hemos procurado sintetizar fielmente.

### D. Pascual Ribot

También quisimos conocer la opinión de este político, no sólo por lo que representa, ya que en los pueblos conserva muchos partidarios sino porque durante una serie de años, él fué el director de la política del Sr. Maura en Mallorca.

El Sr. Ribot hace unos días regresó de su posesión el *Hospitalet*, de Manacor, y aunque alejado de la política, repetimos, quisimos conocer su opinión. Esta mañana, pues, nos hemos personado en su casa. Era temprano; como aun guardaba cama, le hicimos pasar recado, y deferente con nosotros, pocos momentos después se presentaba en su despacho.

Le explicamos el objeto de nuestra visita. Se mostró reservado y hasta refractario á hablar de política; pero ante nuestra reiterada insistencia, nos hizo las siguientes manifestaciones, de carácter general.

—¿Que opina V. de la unión de los Sres. Maura y Silvela?

—Que por lo que veía en los periódicos, hace ya tiempo me parecía que las cosas se encaminaban á una inteligencia entre los conservadores y los gamacistas; pero tengo la evidencia de que ni Maura ni sus amigos perderán su significación y abolengo liberal y que podrán unirse con los conservadores para cumplir fines patrióticos, pero no confundirse jamás con ellos.

—La actitud de Vd. ante dicha unión ¿cuál será?

—Por más que retraído, por ahora, de intervenir en la política de Mallorca, he de seguir siempre á Maura, aconsejando á los amigos que me pidan mi opinión, que hegan lo propio.

—Encuentra Vd. en Mallorca factible la unión de los elementos conservadores con los liberales de Maura? ¿Surgirán conflictos?

—Si bien en algunos pueblos, en caso de que se verifique la inteligencia entre Maura y Silvela, podrá haber algunas dificultades entre los amigos de ambos personajes, creo que con patriotismo y buena dirección podrán salvarse aquellas, conservando, pero, siempre cada cual su respectivo abolengo.

—En la opinión de Vd., si se verifica la unión de Maura y Silvela, en Mallorca ¿quienes tendrán la preponderancia?

—Con buena fe y siguiendo los deseos de Maura, podrán los directores de la política en Mallorca seguir con el *modus vivendi* que tienen establecido desde que cesaron afortunadamente antiguos odios y rencillas personales, á lo cual contribuyó en la medida de mis fuerzas hace tres años.

Agradecemos al Sr. Ribot las declaraciones que nos hizo, tanto más, cuanto nos dijo las hacía por deferencia al redactor encargado de recoger las impresiones de aquel político.

## PALMA

Habiendo fallecido el maestro mayor de bahía D. Francisco Mateu, el señor Comandante de Marina ha propuesto al Excmo. Sr. Capitán General del Departamento para que ejerza las funciones de tal, el perito arqueador de ribera de este puerto, nuestro amigo D. Miguel Brifón Basquets.

Hallanse vacantes en el conservatorio de música y declamación de Madrid, una plaza de profesor numerario de solfeo, dotada con el sueldo anual de 3 000 pesetas; otra de profesor de contrabajo y otra de trombón, dotadas con 2 000 pesetas anuales, y otra de fagot con 3 000, las cuales han de proveerse por oposición.

Leemos en *El Noticiero Universal* de Barcelona la siguiente noticia:

«Advertimos á los que tengan que cobrar billetes premiados de la Lotería Naval, que procuren hacerlo durante el corriente mes en la Administración en que los compraron, pues pasado dicho plazo, tendrían que verificarlo en Madrid.»

Nos suplican hagamos constar que el individuo que últimamente fué curado en el dispensario de la Cruz Roja no se cayó por efecto de estar borracho sino porque unos muchachos le empujaron tirándole al suelo.

Han sido nombrados por el Ministro de Instrucción y Bellas Artes, Condiario primero de la Academia de Bellas Artes de esta, D. Sebastián Font y condidiario segundo D. Eusebio Estada. Felicitamos á los Sres. Font y Estada.

Esta mañana en la Plaza de Weyler un vehículo ha atropellado á una mujer causándole una fuerte herida en la cabeza; ha sido auxiliada y curada en el dispensario de la Cruz Roja.

Está depositada en Tirador una escala encontrada en la vía pública.

En la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia ayer tarde fué curada una mujer que presentaba la fractura del brazo izquierdo.

En el mismo dispensario anoche fué curado un muchacho que con un golpe de martillo se había aplastado un dedo.

Ha sido nombrado alcalde pedáneo de los Hostelets D. Guillermo Cardell.

Desde mañana al 10 de Diciembre próximo, de 12 á 16 de los días pres, se ejercita á la fuerza del Escuadrón Cazadores de Mallorca en la instrucción de tiro al blanco en las inmediaciones de la Torre d'en Pau.

Por el Gobierno civil de Barcelona se ha autorizado á la Sociedad anónima La Nueva Manresana para remitir á Ibiza 20 cajas de dinamita, 12 cajas de pólvora y 1 caja de mecha.

El Juez de primera instancia cita á D. Margarita Ana Coll y Sencho y otros de ignorado paradero.

En las secretarías de los Ayuntamientos de Alaró, San José, Binissalem y Lloseta, se halla expuesta al público la matrícula industrial y de comercio de aquellos pueblos correspondiente al próximo año de 1903.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La de La Puebla denuncia á tres sujetos por infracción de la Ley de caza. La de Santa Eulalia ha denunciado á un sujeto por usar armas sin permiso.

Mañana en la Comandancia de Marina se verificará el sorteo de las andanadas de las almadravillas del distrito de esta capital.

Recomendamos como el remedio más eficaz contra la tos, las Pastillas del Dr. Paneraj.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10.

El Javel hermosa y suaviza el pelo.

Cabellera abundante, barba y bigotes poblados, se obtienen pronto usando el Petróleo Sansón.

Recomendamos á las personas que los molestes el vello prueben el Depilatorio Venus.

UNICO CONSTRUCTOR EN PALMA Imposible de abrir.—Se regala 1000 pesetas al mecánico que la abra, véase anuncio 4.ª página.

ELIXIR INGLUVINA GIOL.

Cura: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

UN NUEVO DESCUBRIMIENTO PARA ENFLAQUECER. Interesa leer anuncio 4.ª página.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—El Patrocinio de Ntra. Sra., Santos Teodoro y Alejandro, mártires.

Cuarenta Horas Concluyen en San Jaime. A las seis y media exposición: á las diez misa mayor, con sermón por el P. Reus, filipense. Por la noche la corolla cantada, procesión y reserva.

Otras funciones Mañana domingo en el Oratorio del Cementerio de esta Ciudad se celebrará solemne fiesta votiva que varias personas piado se consagran á las almas del Purgatorio.

A las 4 de la tarde se rezará el Santo Rosario, acto seguido predicará el P. José Auba de San Felipe Neri terminándose con la adoración á las cinco llagas de Nuestro Señor y un responso en sufragio de las almas.

Valores Locales 8 de Noviembre de 1902.

Table with 2 columns: Item and Value. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Valores Públicos Oficial del día 7 á las 16

Table with 2 columns: Item and Value. Includes 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, etc.

Barcelona (Boletín) día 7 á las 18

Table with 2 columns: Item and Value. Includes 4 por 100 interior fin de mes, Moritas, Alicante, etc.

Barcelona (Boletín) día 8 á las 10

Table with 2 columns: Item and Value. Includes 4 por 100 interior fin de mes, Moritas, Alicante, etc.

Carruaje Se vende uno en muy buen estado. En la calle de San Juan n.º 9, se dará razón.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Congreso

Habla el Sr. Silveira

Madrid 7 á las 18'30.

En el Congreso el Sr. Silveira combate al Gobierno por no haber cumplido los compromisos que tiene contraídos; y afirma que sólo vivirá hasta después de haber sido aprobadas por las Cortes las fuerzas permanentes de mar y tierra.

Defiende la libertad de enseñanza y se opone á la separación de la Iglesia del Estado.

Contesta Sagasta

El Sr. Sagasta contestando al Sr. Silveira recuerda los éxitos del partido liberal. Niega importancia al déficit.

Afirma que continúa las negociaciones con el Vaticano.

Considera peligroso rodear á la monarquía de partidos conservadores.

Opiniones de la prensa

Madrid 7 á las 10'15.

El Liberal, en vista de las actitudes adoptadas por los Sres. Canalejas y Maura, opina que en lo futuro las izquierdas parlamentarias se orientarán en la dirección que les trazó al Sr. Canalejas, y las derechas en las trazadas por el señor Maura.

El Globo opina que el Sr. Maura por sus condiciones prestará grandes servicios al partido conservador.

Juicios de 'El Imparcial'

Madrid 7 á las 10'15.

El Imparcial, hablando del ingreso del Sr. Maura en el partido conservador, reconoce que robustece la autoridad del Sr. Silveira y facilita la vuelta al poder; pero teme que la presencia del Sr. Maura constituya un peligro cuando los conservadores toquen ciertas cuestiones como la religiosa ó la social.

El oro Argentino

Madrid 7 á las 12.

El oro en la República Argentina se cotiza á 127'40.

Otra bola.—Agrupación benéfica.

Madrid 7 á las 18'30.

Se considera indudable la unión del Sr. Sagasta con el Sr. Romero Robledo.

El Sr. Sagasta ha dado cuenta al Rey de la entrada del Sr. Maura en el silvelismo, considerándola beneficiosa por el talento que indudablemente tiene el señor Maura.

Kaid rescatado

Madrid 7 á las 10'15.

Telegrafian de Tánger que á causa de la intervención de los jefes de Wazan, las kábilas de Fez han consentido en devolver al Sultán el Kaid de Mashur á quien secuestraron y atropellaron brutalmente, si son puestos en libertad los moros pertenecientes á dichas kábilas que se hallan encarcelados en Tánger.

Inauguración de una escuela

Madrid 7 á las 10'15.

Dicen de Cartagena que bajo la presidencia del rector de la Universidad de Valencia, se han inaugurado en aquella capital las escuelas elemental y superior de industrias, habiendo asistido todas las personalidades notables de la población.

El acto resultó brillantísimo. Se pronunciaron elocuentes discursos.

Por la noche se celebró un banquete en honor del rector de la Universidad.

Un hombre helado

Madrid 7 á las 10'15.

Según telegramas expedidos en Avila, en la sierra de los Gredos ha perecido helado un anciano de setenta años, vecino del pueblo de Navarredonda.

Descarrilamiento

Madrid 7 á las 23'45.

De la Ocrufia telegrafian que ha descarrilado un tren de mercancías entre Puebla y San Olodio.

El conductor del tren ha resultado muerto y son varios los heridos.

Conspiración carlista

Madrid 7 á las 23'45.

Comunican de Barcelona que se ha descubierto una conspiración carlista, habiéndose practicado cinco detenciones.

Julio

Madrid 7 á las 10'15

Anuncian de Bilbao que hoy se verá la causa instruida contra el Sr. Arana jefe de los nacionalistas bizcainos, por el telegrama que dirigió al presidente de los Estados Unidos felicitándole por la independencia de Cuba.

El fiscal pide para el procesado la pena de ocho años de presidio.

Un temporal.—Una extracción

Madrid 7 á las 10'15.

Comunican de Santander la llegada del vapor Ciudad de Cádiz; dicho buque en el canal de Bahama, sufrió un duro temporal que duró cinco días, habiendo resultado siete tripulantes heridos levemente y dos graves.

Dicho buque ha conducido el capitán de infantería del ejército español D. Pedro Areny detenido en la Habana á instancia de nuestro cónsul; siendo este el primer caso de extradición de un súbdito español de la nueva República Cubana.

Toral agravándose

Madrid 7 á las 10'15.

De Murcia telegrafian que el general Sr. Toral se ha agravado, aumentando su demencia de una manera alarmante.

Visitó al Gobernador civil diciéndole que iba á constituir con el Rey un nuevo estado democrático, suprimiendo totalmente el clero. Ha redactado un documento incoherente que condensa el programa de la monarquía democrática.

Se ha avisado á las autoridades militares que dispongan la reclusión del desgraciado general.

Opiniones de los ministeriales

Madrid 7 á las 10'30.

Muchos ministeriales sostienen la necesidad de que el Sr. Sagasta someta al Rey la solución de los asuntos tratados en los últimos debates, confiando que el Rey le encargará la reconstitución del gabinete con elementos de la mayoría.

Pimentón averiado

Madrid 8 á las 10'30.

El Alcalde de Alicante ha ordenado que se detengan dos vagones llenos de pimentón, por temor de que siendo adulterado resulte nocivo á la salud de los consumidores.

Preparando discursos

Madrid 8 á las 10'30.

En la próxima sesión del Congreso hablarán los Sres. Alba, Urzúiz y Rusiñol.

El Sr. Alba tratará de la inteligencia de los elementos de la 'Unión Nacional' con los catalanistas.

El Sr. Urzúiz mantendrá con los conservadores el debate acerca del déficit.

El Sr. Rusiñol ratificará el programa catalanista y se ocupará también de las garantías constitucionales en Barcelona.

Los heridos en San Clodio

— Los dependientes en Bilbao.

Madrid 8 á las 10'30.

El número de heridos á consecuencia del descarrilamiento ocurrido en San Clodio asciende á cuatro, uno de ellos gravísimo.

Comunican de Bilbao que un grupo de dependientes de comercio ha recorrido las calles de la población apedreando las tiendas cuyos dueños se niegan á conceder á sus dependientes el descanso dominical.

Hay muchos cristales rotos. Se han efectuado algunas detenciones.

Percance minero

Madrid 8 á las 10'30.

Participan de Cartagena que en la mina denominada Zurbano explotó un barreno, ocasionando desperfectos y desgracias personales.

Hay dos mineros heridos de gravedad.

Súplica

Madrid 8 á las 10'30.

Los diputados catalanistas Sres. Rusiñol y Domenech han visitado al señor Moret para solicitarle influya cerca del Gobierno para que sea puesto en libertad el bizcaino Sr. Arana.

Alegan dichos señores que Arana es sólo un mantenedor del regionalismo vasco, pero que nunca ha pretendido la disgregación de España.

Dos ahogados.— Buques extranjeros.

Madrid 8 á las 10'30.

El Ferrol.—Ha naufragado á la entrada del puerto un bote, pereciendo ahogados dos tripulantes.

Ha fondeado en este puerto el crucero ruso Duque de Edimburg y el francés Luchetti.

Proceso bizcaino

Madrid 8 á las 10'30.

Comunican de Bilbao que empezó la vista de la causa que se sigue al jefe de los bizcainos, Sr. Arana. Este se ha declarado autor del cablegrama de felicitación dirigido al presidente de los Estados Unidos.

Agregó que si los estados de Europa siguieran igual conducta que la república del Norte de América, 'el pueblo vasco sería libre.

La vista continuará hoy.

Desembarque.—Plagas en Filipinas.

Madrid 8 á las 12.

Un cañonero venezolano desembarcó un destacamento de tropas en Higuera causando daños en propiedades de súbditos españoles.

Además de los estragos que el cólera causa en las islas Filipinas, se ha presentado la plaga de la langosta que asola el país.

Reina una miseria espantosa. Las autoridades piden socorros al gobierno de los Estados Unidos.

El emperador de Alemania marchó á Inglaterra.

Pimentón averiado

Madrid 8 á las 10'30.

La opinión pública y la prensa política unánimes estiman que la crisis del actual Gabinete se hará inevitable, á corto plazo, una vez terminado el debate político.

Insistese en asegurar que el Sr. Romero Robledo hará el lunes próximo declaraciones favorables á la continuación de los liberales en el gobierno.

La solución definitiva de la crisis es difícil de prever.

Créese probable un importante cambio político.

La insurrección de Marruecos.—El pretendiente tado.

Madrid 8 á las 10'30.

Según telegramas de Tánger, se ha confirmado que el Sultán ha sitiado la ciudad de Taza en donde se ha refugiado el pretendiente.

Este se halla dispuesto á resistir.

El Sultán lleva un ejército de 40.000 hombres.

Inundaciones

Madrid 8 á las 10'30.

En Pobia de Segur, población de la provincia de Lérida, se ha desbordado el río Llamiseli.

La avenida ha arrastrado el puente sobre la carretera de Balsguer á Francia.

Las huertas están inundadas.

Toda la parte montañosa del país está incomunicada.

No se tienen noticias de las desgracias ocasionadas por la inundación.

El Gobierno no tiene dificultades.

Madrid 8 á las 10'30.

Se ha hablado de la dimisión del general Weyler.

Un personaje ministerial ha dicho: si el ministro de la Guerra hubiese dimitido á tiempo, hubiera evitado al partido lo que está ocurriendo.

Después de terminada la sesión del Congreso, los ministros se reunieron y permanecieron reunidos hasta las nueve de la noche. Al salir manifestaron á los periodistas que no existe la menor dificultad para la continuación del Gobierno, ni necesitan reunirse en consejo.

Un prelado apedreado

Madrid 8 á las 10'30.

Comunican de Pamplona que en el pueblo de Justiciana los vecinos apedrearon el coche en que iba el Arzobispo de Tarragona, profiriendo gritos contra la religión.

El Arzobispo salió ileso. La opinión sensata se halla indignada.

Conspiración carlista?

Madrid 8 á las 10'30.

Habiendo circulado en Barcelona insistentes rumores de agitación carlista, ha sido detenido un hermano del titulado general carlista Moore, juntamente con otros caracterizados tradicionalistas, entre ellos, Muntadas, Maique y Rovira.

Hay otro detenido completamente incomunicado, cuyo nombre se ignora.

Terminado el atestado sobre el asunto, resultan complicados el general Moore, dos conocidos hermanos banqueros, Juan Buxó, procurador de Manresa, Agustín Rovira, contratista de obras, Joaquín Almasque y algunos otros.

Las confidencias que había recibido la policía referíanse á la confección de 400 trajes de rayadillo, 400 banderolos boers y un crecido número de fusiles y cartuchos Remington.

Un inspector de policía, al practicar un registro, ha encontrado en el domicilio del hermano de Moore ciertos planos de la provincia de Gerona, con caminos estratégicos, etc.

No tiene importancia, en concepto de algunos ese descubrimiento; creyéndose que se trata de una burda comedia ó de una venganza del carlista Adelantado, resentido por aquella carta que tiempo atrás publicó Moore en los periódicos, desautorizándole como comisionado en España por el Pretendiente.

Muntadas ha sido puesto en libertad, y ha dicho que nada de cuanto se ha dicho sobre propósitos de alzamiento es exacto, y que él ha sido víctima de una infame red que se le ha tendido.

Entre los detenidos estos días figura otro sujeto llamado Enrique Muntadas, sastre, quien ha declarado que en 16 de Julio último escribió al Rey y en 30 de Octubre al Gobernador, denunciando que se le había encargado la confección de gran número de trajes y tenía noticia también de que habían sido adquiridos 600 fusiles Remington con gran cantidad de cápsulas.

Otro de los detenidos es Felipe Centella Vidal, mozo de cuerda, comandante que fué en la última guerra carlista.

Otro, llamado Agustín Rovira, ha declarado que los trajes de rayadillo se sacaron en un carro y quien los encargó fué Moore.

Ha dicho Joaquín Almasque que se contaba con crecido contingente de armas, que en último caso había de facilitar el fabricante Rosal, que tiene su fábrica y talleres en Berga.

La prensa hace toda suerte de comentarios sobre estos sucesos.

FABRA

TURRONES

El acreditado turronero Antonio Sevilla é hijo, participan á su numerosa clientela y al público en general que desde el domingo 9 del corriente quedará abierta la venta de los tan renombrados turrones de Jijona, Fuerte de Alicante, Yema, Nieve, Guirlache negro, Turron de fruta, Peladillas blancas, Garrapiñadas, Anises, Pasteles de gloria, Piñones, Cáscas de Valencia, Patatas de Málaga, Calabazate y otros dulces, en el local de los otros años calle de S. Nicolás, número 35.

Turrones de Jijona

Como todos los años desde el sábado día 8 de los corrientes en la calle de Jaime II, núm. 3 quedará abierto el despacho de turrones á cargo del antiguo y acreditado turronero Francisco García. Se detallarán legítimos turrones de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Mazapán, Fruta, Avellana, Negro guirlache, Imperial y Fresa.—Peladillas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones, Anises, Cáscas de Valencia, Pasteles de gloria, Batatas de Málaga, Calabazate, etc., etc., lo que pongo en conocimiento de mi distinguida clientela y del público en general. Todo mi género es garantido de calidad extra.

JEREZ MISA (Marca legítima) 4 B, 8'60, 4 y 5 pesetas botella Colmado 'Pejarita' Es cavallet de papé

Timbres de goma Útiles para oficinas, corporaciones, sociedades y particulares, en todos tamaños y dibujos. Estamperia del Sr. Salom Fideos, 21, Palma.

**La Regional Balear**  
 Agencia de transportes de  
**ROVIRA Y VIDAL**  
 5, Ceston, 5.-Palma de Mallorca  
 Agente en Barcelona: D. Lopez sucesor de la señora viuda de J. Obiols, calle Jupi 4.

**Islaña Marítima**  
 Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en armador de Barcelona  
**A. FOLCH Y C.**  
 Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New Orleans, saldrá el día 20 de Noviembre, el vapor español  
**ARGENTINO**  
 Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos Conocimientos directos.— Despacho: Oficinas de la Islaña Marítima.—Palacio, 26.

**Nunca las capsulas**  
**Peruvianas BORRELL**  
 han dejado de curar pronto y radicalmente las **BLNORRAGIAS** (Purgaciones) **GENORREAS** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
**35 años de éxito creciente**  
 Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica a **3 pesetas** en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14.

**Servicio de Vapores Franceses**  
 de **E. Gairol Duviillard**, armador, Marsella  
 entre Palma, Marsella y Argel  
 El magnífico vapor **BASTIAIS**  
 saldrá todos los **Martes** a medio día para **Argel** y todos los **Jueves** a las seis de la tarde para **Marsella**.  
**AVISO.**—Los Sres. pasajeros deberán estar **una hora** antes de la fijada para la salida y la **carga dos horas** antes.  
 Para informes dirigirse a **D. Benito Pomar**, Monjas 14.

**NUEVO DESCUBRIMIENTO**  
**PARA ENFLAQUECER**  
 ¿Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo y sin el más pequeño inconveniente para la salud? Tome usted **«El The Mexicain du Doctor Javars»**.  
 Ensayado con éxito por las celebridades médicas de todo el mundo. **«El The Mexicain»** ha merecido la aprobación de eminentes especialistas y es aconsejado por ellos a todas las personas que deseen tener buena salud.  
 Los testimonios de químicos y de profesores prueban que este **«The»** no contiene substancia alguna nociva para la salud.  
**«El The Mexicain»** enteramente inofensivo, conviene a todos los temperamentos de ambos sexos: es ante todo, un tratamiento higiénico y natural de los más sencillos.  
**No hay que seguir ningún régimen especial**  
**Puede comerse y beberse de todo**  
 Su composición consiste en plantas, todas depurativas, que tienen la propiedad de impedir la formación de grasa y de favorecer el desarrollo del tejido muscular.  
 Con **«El The Mexicain»** los alimentos se transforman en jugos nutritivos indispensables a todo el organismo y se facilita la respiración. Las jaquecas, dolores nerviosos, de los riñones, calambres, accesos de asma, zumbido de los oídos, malas digestiones, picaduras, constipación, etc., desaparecen porque ya no existe la grasa que comprime el corazón, los riñones, el pulmón, el hígado y los intestinos. La sangre se purifica y la salud se vuelve excelente.  
 Con **«El The Mexicain du Doctor Javars»** se consigue un enfriamiento natural y benéfico, que por medio de las plantas asegura la elasticidad, el encanto de la belleza plástica y el rejuvenecimiento de todo el ser.  
 Es el secreto de toda mujer elegante que quiere conservarse joven y fresca con el cuerpo fino y esbelto.  
**UNICO DEPÓSITO GENERAL PARA ESPAÑA**  
 Sucesor de **A. Jeanbeinat**. Bai éu, n.º 20 bajos  
**BARCELONA**

**LA ACTIVIDAD**  
 Sociedad anónima de Seguro Infantil y Seguro Vida y Renta Vitalicia a prima fija  
 Su representante en Mallorca, D. José Arnau, Plaza del Olivar, n.º 6.  
 Desea Agentes para esta capital y principales pueblos.

**SERVIZIO ITALO-SPAGNUOLO**  
 Vapores Hispania—Alemania—Helvetia  
**Salidas de Palma para Marsella, Niza y Genova.**  
 Noviembre 14—28  
 Diciembre 12—26  
 Admite carga y expede conocimientos directos para Livorno, Venecia, Marsa, Gibraltor, Serral, Lisboa, Oporto, Amberes, Rotterdam, Amsterdam, Bremen, Hamburgo, Copenhague, Londres, Glasgow, Liverpool, Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fé, New York, Boston, Filadelfia, Baltimore.  
 Es cómodo y ventajoso forfaits desde bordo Palma hasta interior de Europa.  
 Las mercancías de Alemania, Austria, Suiza e Italia pueden ser consignadas a los Sres Semler & Gerhardt de Genova para una expedición a Palma.  
 En Palma: **Gabriel Mulet, Marina, 54.**

**TALLER DE BASCULAS**  
 romana, y cajas para guardar valores  
 —DE—  
**José Vich y Quetglas**  
 Unico constructor en estas islas de las básculas impresoras, especiales para pesar carros, sistema **José Vich**.  
 Cajas para guardar caudales, de abecedario de doble combinación, de tres y cuatro botones, imposibles de abrir por ningún mecánico. Unico constructor en Palma.  
**Se regala 1.000 pesetas** al mecánico que la abra. No equivocar al único en Palma que construye cajas que se abren. También se construyen, sistema norteamericano, con un boton, con llave y sin llave.  
 Mis cajas se construyen con plancha de 10 milímetros de grueso, impenetrables.  
 Esta casa tiene a disposición del público, cajas de otros fabricantes que han tenido que retirarse por estar bajereadas, antes de un año y por fáciles de abrir sin saber la combinación.  
 Visitar mi nuevo establecimiento  
**Colon, 31 y 33 y Jaime 2.º, 90 y 92 y Plaza del Socorro, 3**

**El gran purificador de la sangre**  
**INOLTURO**  
 Regenerativo y depurativo de la sangre  
**del doctor PADRO**  
 Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas o tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores e impurezas  
**Cincuenta años de éxito**  
 Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro farmacéutico y principales.

**Depilatorio VENUS**  
 Preparado por la casa J. L. Prunés  
 Despacho: Gobernador, 6, Barcelona  
 Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.  
 Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.  
 Precio: **5 pesetas frasco**.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos a otra forma de fácil cobro.  
 Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

**No más caspa, ni casaca, ni enfermedades de la cabeza**  
**EL TRICOFERO PADRO**  
 que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
 50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de calificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.  
 Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.  
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.

**Gran fábrica de productos refractarios y de gré**  
**M. CUCURNI**  
 Propietario de las minas de tierras refractarias  
 Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.  
 Venta de tierras refractarias.  
**Fábrica: Bordeta. Teléfono, 3.277.**  
**Despacho: Princesa y Cotners, 6.—Teléfono, 1.647**  
 Barcelona.

**Venta de una casa**  
 Se vende una con jardín y todas sus dependencias, sita en la ciudad de Inca, calle de Lloseta, número 18 propia de D. Bartolomé Bennasar y Jula.  
 Para informes dirigirse a don Pedo Miguel Seguí, Procurador, Inca.

**Mucha h a s**  
 Se necesitan varios que sepan leer, en la Librería Escolar, plaza de Cort 12.  
 Serán bien retribuidos.

**Se alquilan**  
 en el segundo calle de la Piedad, número 28, el segundo piso con muchas comodidades.  
 Informar en el principal.

**Alquiler**  
 Se alquila una casa, según que reune todas las condiciones de capacidad y comodidad para una numerosa familia, cuyas condiciones son como sigue: ocho dormitorios, seis salas, un salón, comedor, cocina, galería, dos depósitos de agua, cochera y coladuría, etc., etc., con vistas a dos calles para más detalles, Morey 16.  
 Imp. de José Tous.—Palma.

**Para alquilar**  
 Una fábrica que reune las condiciones siguientes: su area 500 metros cuadrados donde existe una máquina de vapor de ocho caballos de fuerza, con su correspondiente caldera, dicha máquina es de las económicas preparadas para dar fuerza a tres juegos de nuevas máquinas, dos de ellas son piedras francesas de la Farsa, y el otro juego piedras catalanas; además existe un gran sala primer piso y un terreno. dicha fábrica está situada en esta orilla del canal de los Olmos, número 119, la que puede servir para varias industrias para informes su propietario Antonio Gualdas en la misma.

**INGLUVINA GIOL**  
**CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ**  
 Plaza de Santa Eulalia, 10.—Palma de Mallorca.  
 El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

Arrendamiento de la sección de anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares  
**LA ALMUDAINA**  
 y **LA ULTIMA HORA**  
 Concesionario del telón de anuncios del **TEATRO LIRICO**

Farolas anunciadoras.  
 Combinación con todos los Centros de publicidad de España.  
 Se admiten anuncios para toda España y el Extranjero.  
 Fijación de carteles y reparto de impresos en todos los pueblos de la isla

Combinaciones ventajosas.  
 Ventaja positiva para los señores anunciantes.  
 No se trata con corredores.  
 Dado . viso se pisa inmediatamente a domicilio.

**Venta anual de los Productos Nestlé:**  
**39 millones de botas.**  
**Harina lacteada**  
**NESTLÉ**  
**ALIMENTO COMPLETO para Niños y Viejos**  
 Contiene la **Leche pura de Suiza.**  
**Consumo diario de Leche: 184.000 Litros.**

**La Catalana**  
 Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase  
**A PRIMA FIJA**  
 Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5.  
 Director en las Baleares D. José Achós y Mestre. Oficinas de la Dirección calle de Sorita, número 21, principal. Palma edificio del propio Director.  
 Se necesita un Agente.